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Opinioes 

Gxiceicao Arruda TOLEDO 

Engracado!.. • Enquanto eu me bato 
desesperadamente, prciticamente sorinha, 
por um Museu Municipal, para esta mui 
querida cidade, que nao sendo meu ber?o 
natal, me e mais cara de que se o fosse, to- 
dos os dias leio opinioes esparsas aqui e 
ali, incentivando as autoridades a usar da 
picareta criminosa, para por abaixo o pre- 
dio destinado a abriga-Io. 

E sao campinelros natos aqueles que 
assim agem, como tambem o sao aqueles 
que nao esperam mesmo outra coisa... 

Alegam que o predio nao apresenta 
condigoes de sobrevivencia; que ele nao 
tem valor historico; que esta atravancan- 
do o progresso da cidade; e acusam os que 
tomaram a iniciativa de sugerir ao Patri- 
monio Artistico e Historico o aeu tomba- 
mento para tal finalidade. 

Discordo, e discordarei ate o fim, de 
todos os que assim pensam. Mesmo que 
toda a cidade seja arrastada a esse furor 
demolidor, continuarei defend endo o mes- 
mo ponto de vista inicial. E afiango-lhes 
que nao e "turrice", pelo contrario, 6 con- 
vicgao liicida, bem amparada por gente de 
visao, que realmente entende do assunto. 

O predio esta judiado, em estado de 
ploravel de conservagao, porque as admi- 
nistragoes que por la passaram, permiti- 
ram as mutilagoes, e descuidaram de tra- 
ta-lo convenientemente, quando ali funcio- 
nava, justamente, a Prefeitura Municipal. 
Mas ninguem pode dizer que ele esteja em 
ruinas; que ele apresente perigo em suas 
fundagoes, como o fizeram com o Teatro 
Municipal, posto abaixo atabalhoadamen- 
te, diante de uma populagao passiva e in 
diferente, com o consentimento de tuna 
grande parte dos politicos em exercicio, 
surdos como agora, aos muitos apelos que 
pela irqprensa eu mesma dirigi, apoiada, 
por uma meia diizia de visionaries, idealis- 
tas ou "loucos", ,e que ate hoje e chorado 
e reclamado, continuando tao no chao co- 
mo o, deixaram, porque ainda nao se co- 
gitou nem sequer "onde" elevar o novo tea- 
tro, sendo revogado tudo quanto se havia 
firmado a seu respeito, inclusive o proje- 
to vencedor do concurso, etc. etc. Se ti- 
vesse surgido a reagao solicitada, talyez 
tivessemos ainda hoje um Teatro Munici- 
pal para os grandes espetaculoa e orgulho 
nosso. 

A ligao nao foi aprendida,, e duvido 
de que o seja! Perdi aquela batalha, e po- 
derei perder tamb6m esta, porque infeSz- 
mente, nem sempre a razao esta com o 
mais forte. E contra a fdrga nao ha asrgu 
mentos. Quern tem poderes nas 
mo que sejam transitorios, ( 
pela boa fe de todo um po*o, oo qaon 
pode fazer correr facikneote o ""rtl aw 
sempre tem maiores probabtfcdaiteB da 
nhar uma batalha. O que me 
esperanga ainda, 6 que a ultima;,   — 
vera partir do Patrimonio ArlasUoo e Jhs- 
torico Nacional, em cujo bom sense po- 
mos fe. 

Agora permitam-me os senhores da 
contraria, a invocagao de nomes vakwosos, 
de gente de comprovada capacidade no as- 
sunto. a indiscutivel honorabilidade, para 
reforgar a minha modesta opiniao. 

Logo que se cogitou da demoligao, 
Guilherme de Almeida, notabilidade em 
Heraldica e Historia, deu mais ou menos o 
seguinte parecer; o Palacio dos Azulejos 

i per^ence a urij es 
ceu com a Pa 

do 

qpe i^af 
len'bminou 

'monarquico-brasiletro". Todo revestido 
de azulejos, com alegorias mitologicas no 
cimalhao, claraboias de vidro de c6t, des- 
pejando luz irisada sobre dois mouros ne- 
gros venezianos do adito, que empunha 
vam o lampadario ou a salva para os car 
toes de visita... 

Dizera agora que o predio nao e his- 
torico. Ai esta, para contestar, uma opi 
niao abalizEdissima. Antes de morrer, 
Guilherme foi levado a visitar o predio pe- 
lo ex-prefeito Rui Novaas, e nao mudou 
uma virgula em seu rnodo de pensar, ape- 
sar das alteragoes. Dizem que nao sobrou 
nada do que la havia de artistico. Histo 
rias! 

Tenho ca, ante meus olhos, recorte de 
jornais de pouco antes do tombamento, 
em que o fotografo fixou a bela claraboia, 
a que se referiu Guilherme de Almeida, os 
magnificos entalhes. as estatuas de faian- 
ga portuguesa enfeitando a platibanda do 
Palacio dos Azulejos, mandadas colocar por 
seu primeiro proprietario. Joaquim Fer- 
reira Penteado, Barao de Itatiba; os gra- 
dis, trabalho artezanal de tecnicos dos til- 
timos anos oitocentistas; alguns tetos en- 
talhados e pisos decorados no estilo mo 
saico. Tudo isso ainda existe. E isso € ar- 
te, minha gente! Celso Maria de Melo Pu- 
po, outro grande conhecedor do assunto, 
afirmou ser o Palacio dos Azulejos "um 
dos principals simbolos arquitetfinicos de 
uma £poca 6urea." 

O arquiteto Waldemar Jos6 Straz- 
zacappa, tido como um dos maiores nomes 
do estilo colonial, tambem se manifestou 
contra a derrubada do predio, reconhecen- 
do-lhe valor histbrico. 

A condessa lolanda Penteado, sobrinha 
Barao de Itatiba, proprietaria da Fa- 

zenda Empyrio, ainda ha pouco, mani- 
festou-se completamente contraria a demo- 
ligao do Palacio, diante de alta personali- 
dade municipal, que sabe muito bem o que 
pensa a grande dama, patrocinadora de 
artes no Brasil. 

Agora surge a opiniao de Joluma Eri- 
to, reforgando o meu parecer, endossando 
a causa pela qual me bato. Outros nomes 
aparecerao, espero, para formar o batalhao 
em defesa desse Patrimonio Municipal. 

Muitos predios que contavam a histb 
ria de Campinas na epoca de seu fausto 
foram demolidos por maos criminosas, de 
gente sem visao e sem amor as nossas tra- 
digoes. Pouco nos resta da Campinas an 
tiga, do tempo em que o campineiro era 
bairrista, orgulhoso de seu nome, de sua 
cidade, das tradigoes de cultura, prestigic 
e riqueza. Parece que hoje em dia esta 
fora de moda cultuar o passado, respeitar 
os marcos culturais de uma epoca de fei- 
tos notaveis e nomes ilustres... A aova 
mentalidade reinante, nao ve merito em 
nada, a nao ser nas aparencias... A gran- 
deza de fachada... a altitude dos arra- 
nha-ceus... a imponencia dos exteriores. 
Depois reclamamos contra os jovens que 
se desligam do passado! 

Como poderao cultuar aquilo que des- 
conhecem? Como acreditar nas abstragoes 
que Ihe sao apresentadas? E' desoladora 

conclusao a que chegamos! 
encontramos apoio dentro da 

comunidade. absorvida pelos inte 
resses materiais. Ferisse-lhe a "bolsa" e 
impostos predial e territorial. Nuncavitan- 
ta coesao em Campinas! (Em oito anos que 
aqui reside, foi essa a primeira vez!) Nao 
sou contra o progresso de Campinas. Amo-a 
muito. todos sabem. Nao e porque um 
pequeno trecho fique impossibilitado de 
possuir arranha-ceus, que o oiogressc se- 
rd cercado. N5o generalizemos amigos! 
Pensemos antes no que iremos ganbar com 
a instalagao do Museu, numa cidade uni- 
versitaria, com tantos estabelcimentos de 
ensino. como a nossa Com hoa vontade 
veremos que as vantegens "ipersm de 
longe. aquele pequeno inconveniente. 
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